

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

TELÉFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Partido Socialista

Comité nacional

Madrid 29 agosto de 1913.

A todas las organizaciones del Partido.

Estimados correligionarios: Efectuado el escrutinio de las respuestas que se han recibido, dedas a la consulta que dirigimos para que nos dijéis si creáis conveniente el mantenimiento de la Conjuración republicano-socialista, ó, si por el contrario, debía desaparecer, ha resultado lo siguiente:

En pro del mantenimiento de la Conjuración han votado la organización de Arboleda, Alicante, Albánchez, Alhama, Albacete, Algarinejo, Avilés, Adamuz, Azuaga, Almacar, Alhaurin de la Grande, Astillero, Almansa, Aguilar de la Frontera, Almería, Alta Galdames, Bagoña, Benadali, Bañeras, Benavente, Béjar, Bilbao, Baena, Barcelona, Baracaldo, Campillo de Llerena, Carasagente, Cañete la Real, Cala de Benagalbón, Campillos, Corrales de Zadora, Cuevas, Cuevas del Becerro, Camillas, Camargo, Córdoba, Cambil, Cuevas de San Marcos, Calahorra, Cádiz, Crevillente, Castellón, Criptana, Casas de Ves, Cabareno, Chamartín, Deusto, Elda, Erandio, Eibar, Elche, Espera, Ecija, El Ferrol, Fornes, Fuente del Arco, Gallarta, Granja de Torrehermosa, Granada, Gandía, Gijón, Gerona, Herencia, Hornachos, Irún, Jerez de la Frontera, Játiva, Jén, Las Arenas, Linares, La Vega, Logroño, Lucena, Lugo, Las Carreras, La Carolina, Loja, Llerena, Lluichmayor, Mataró, Morata de Tajuña, Manacor, Marratxi, Miranda de Ebro, Mora de Toledo, Madrid (Agrupación Femenina), Mioño, Montilla, Mieres, Madrid (Agrupación), Málaga, Mahora, Montfroy, Muel, Manresa, Medina del Campo, Noya, Ortuella, Olivenza, Oviedo, Palencia, Puebla de Cazalla, Pamplona, Pinos Puente, Portman, Pueblo Nuevo, Puente de Vallecas, Pontevedra, Porcuna, Rute, Rincón de la Victoria, Riofrio, Sabadell, Sevilla, Sestao, Sama, Saint Denis, San Vicente de Toranzo, San Juan de Vilasar, Sitges, Santa Cruz del Comercio, Sopuerta, San Sebastián, Santander, San Martín del Rey Aurelio, Segovia, San Asensio, San Julián de Musques, Santisteban, Tembleque, Torredonjimeno, Tarragona, Torres, Tolosa, Tebe, Tortosa, Trubia, Urda, Villanueva, Villanueva del Campan, Vitoria, Vigo (Agrupación), Villanueva del Rosario, Valencia, Villena, Vélez-Málaga, Viña y Los Gallumbares, Vigo (Sociedad de Canteros), Vizo del Alcor y Vall de Uxó. En total 150 organizaciones.

Para que la Conjuración desaparezca han votado Argentina, Alajar, Alcoy, Burgos, Culebra (Panamá), Cocentaina, Dowlais, Garriucha, León, La Linea, Manlleu, Orense, Obregón, Paris, Reus, Ribarroja y Rueda. En total, 17 organizaciones.

Resultado, por tanto, que por una mayoría de 133 organizaciones ha acordado el Partido mantener la Conjuración republicano-socialista, con igual carácter circunstancial de antes y con la misma finalidad: impedir la vuelta de Maura al Poder y derribar el régimen monárquico.

Todo lo cual ponemos en vuestro conocimiento, quedando a vuestra disposición y a la de la causa socialista.—Por el Comité nacional, Francisco Mora, vicepresidente.—Daniel Anquiano, secretario.

Esta circular ha puesto de manifiesto la opinión de nuestro Partido respecto a la Conjuración republicano-socialista. Es, pues, cuestión resuelta ya, porque si bien algunas Agrupaciones no han emitido su voto dentro del plazo prefijado, ya no podrían haber influido en el resultado.

La mayoría ha sido muy considerable. Sin embargo, queremos hacer constar que, aunque no hubiera sido así, aunque solamente un solo sufragio hubiera inclinado la balanza, los resultados serían los mismos.

La democracia severa que determina en el Partido esa unidad indestructible, base de la fuerza, lo impone así. En los momentos del debate cada cual ha expuesto noble y sinceramente su criterio. Terminado éste y dictada la norma de conducta a seguir, ya sólo existe la obra común, a la que todos aportan sus esfuerzos sin regateos de ninguna especie.

Después del escrutinio no puede decirse que son conjuncionistas 150 organizaciones, no conjuncionistas 17, y sin emitir opinión las 50 ó 60 que no están en la lista. El que tal dedujera demostraba no conocer la naturaleza del Socialismo. Sólo puede decirse ya, con entera verdad, que el Partido Socialista español se ha declarado por la Conjuración republicano-socialista, y que laborará con todo entusiasmo, con toda fe, sin excepciones, en la empresa que este compromiso impone a los democratas aliados.

¡Vecinos de Madrid! El pan debería de costaros 39 céntimos el kilo. Y los tahoneros lo están vendiendo: A 50 céntimos, en pieza de 200 gramos. A 46, en pieza de 500. Y a 41, en pieza de 1.000. Según el pan que compréis, os estafan: 11 céntimos, siete ó cinco. Aparte de los 100 gramos en kilo que os roban en el peso, según es hábito en el oficio.

LETRA MENUDA

Ha habido consideración

La justicia ha cumplido con sus deberes, con sus altas funciones y menesteres, y aunque lo siente mucho, condena al palo por su nefando crimen a Sancho el malo. La sentencia de muerte ya está firmada, estampados los sellos y rubricada, siendo lo que llamamos asunto listo, ultimado, resuelto, concluido y visto. Ahora comienza el rato de expedienteo y el juego con la pobre vida del reo, estudiando detalles, antecedentes, analogas sentencias y precedentes. Y cuando estén los folios examinados, los pliegos repartidos y desglosados y vistas las resultas hoja por hoja, resolverá el Gobierno según le coja! Y hay que tener presente que la sentencia no es cruel, pues por obra de alta clemencia no se condena a Sancho más que a garrote, sin freírle ni bacarle después jigote y sin llevarlo al horno como un besugo... ¡Integro Sancho Alegre pasa al verdugo! ¡Bien, muy bien... ¡Celebremos el progresivo rodar de las edades, caritativo siglo que aunque persiga condene y mate, no nos da Sancho frito ni con tomate!

Figuerito.

Tremendo tifón en Tokio

(POR TELÉGRAFO)

Londres 30.—Un despacho de Tokio da cuenta de haberse desencadenado en las costas japonesas un tremendo tifón, que ha caído principalmente sobre Tokio.

El terrible meteorito ha levantado las líneas férreas, destruido muchísimos puentes y ocasionado muchísimas desgracias.

Diecisiete mil viviendas han sido destruidas por completo.

Diecisiete niños que ascendían por un montá pericloraron arrojados por el ciclón.

Los alrededores de Tokio han quedado desmantelados.—Bernard Murdock.

Se desmiente de un modo oficial que en la cárcel de mujeres haya viruelas.

¡Más vale así!

Ya sabemos dónde se puede ir para librarse del contagio.

Felicitemos a las presas y les rogamos que nos vayan haciendo sitio.

El "ultimatum," de los panaderos

(POR TELÉGRAFO)

Londres 30.—Los obreros panaderos han enviado su ultimatum a los patronos, y se cree que éstos no aceptarían en modo alguno, y, por consiguiente, se teme que la huelga estalle uno de estos días.—Bernard Murdock.

Mucho contribuya al desarrollo de la viruela a 33 virulentos de la limpieza pública, no hagan mas que vigilar, es decir, hacer como que vigilan... y nada más que de día.

Ya diremos cómo está este servicio y justificaremos la epidemia.

Agrupación Socialista Madrileña

CONVOCATORIA

Esta Agrupación convoca a todos sus afiliados a junta general ordinaria (continuación de la anterior) los días 1.º y 5.º de septiembre, a las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Plamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar el siguiente orden del día:

1.º Preguntas y proposiciones de los asociados; 2.º Elección de Comité.

EL DERECHO PENAL Y LA LÓGICA



EL FISCAL.—Miren los señores jurados al procesado y observen que tiene la fisonomía del delincuente.
EL PROCESADO.—¿Y cree el señor fiscal que es mía la culpa de tener esta cara?

ba epidemia reinante

Una vergüenza nacional.—El remedio.—Los enemigos del remedio.—Una estadística curiosa.—Vincenti "apacando," el mal.—¡A vacunarse todo el mundo, ciudadanos!

La viruela constituye en los presentes momentos un nuevo azote sobre el pueblo de Madrid.

Reina sobre este pueblo como una monstruosa del antiguo régimen, sin escuchar ministros ni consejeros, haciendo su voluntad de una manera directa y por simpatía invencible hacia los más desatendidos é indefensos.

Este regalo africano, que la tradición de un obispo y de un conde permitió se entrara por la Península con las huestas de Tarik en el siglo vii; es decir, hace trescientos años, mal trescientos años, después de avasallar á Europa por nuestra causa, no ha dejado de hacer sus víctimas desde entonces á la fecha.

Aquel obispo D. Opat, y aquel conde D. Julián, y aquel obispo D. Rodrigo—el único D. Rodrigo que ha existido—tienen la culpa de las viruelas presentes.

¡Qué conjunción tan tremenda! Un obispo, un noble, un monarca!

El aspecto de la Muerte Roja, que Edgardo Poe hace entrar en un salón un día de Carnaval, no ha producido un espanto tan terrible como la aparición de la viruela en la Francia del Rey Sol.

La mitad de la nobleza fué diezmada, y dos terceras partes del pueblo murieron enrojecidos por las garrazas de la viruela.

Los Borbones trajeron la viruela al sentar sus reales en el trono de los Reyes Católicos. D. Luis I, el segundo Borbón, en pocos días entregó sus pocos años á la horrible enfermedad.

En Francia Luis XV, á los sesenta y cuatro años, espiraba con el cuerpo y la cara plagados de viruela, asemejando su piel, como arañas é irrevocablemente se dice, á un millón de lentejas.

No había salvación para los enfermos, de cualquiera edad que fueran.

Un rey de Madagascar, á principios del siglo xix, para extinguir la epidemia—y la acabó por algún tiempo—hizo enterrar vivos á todos los contagiados.

La intervención inglesa ha salvado á los hombres y la remedado el mal.

Tenemos que estar agradecidos á los ingleses—salvo su dominio en Río-tinto—porque han hecho cosas muy buenas: Completar la obra de Dios, con N-wot; perfeccionarla, con Darwin, y conservarla, con Eduardo Jenner, que ideó la vacuna.

Desde Jenner á hoy ha llovido bastante; se ha perfeccionado la profilaxis ó medios de preservarse; pero como si nada, en los pueblos arrastrados, poco amantes de sí mismos, imprevistos y sin amor á sus descendientes, á los que dejarán muy á gusto propensos á los contagios y sin tranvías municipales por haber venido después de Vincenti.

La viruela es una enfermedad horrible.

Hoy mismo, todos los medios preventivos no pueden despojarla de su gravedad, ni de las consecuencias que deja en los atacados. Produce muchas veces la ceguera; deja sordos á los enfermos; mina por completo y arruina toda su economía, y les predispone á una tuberculosis que no puede adivinarse algunas veces.

La vacuna como remedio para tan terrible dolencia se ha conocido antes que Jenner la divulgara, la razonara y la diese un fundamento científico.

Los chinos, los hindos, la han practicado en el pasado.

Es probable que el mismo tatuaje, esa mortificación de la piel dibujando sobre ella signos y figuras caprichosas, fuera en alguna ocasión una vacuna inocente, rudimentaria, como lo es con toda seguridad la

se, sin atropellamiento, con amabilidad y consideración á todos los individuos.
No digo que se haga mal actualmente; pero se ha hecho mal en otras ocasiones.
Presérvese su excelencia, y presérvese á Madrid de esta plaga, que viene á ser la cuarta, después de las tan conocidas, sufridas y subsistentes de la luz, el pan y los tranvías.

En serio.—La cosa es grave.

Muy bien, es decir, muy mal, el heroísmo del alcalde recorriendo los lugares infestados como un nuevo Napoleón en Jaffa. Presérvese su excelencia, y presérvese á Madrid de esta plaga, que viene á ser la cuarta, después de las tan conocidas, sufridas y subsistentes de la luz, el pan y los tranvías.

Rafael URBANO

Se avicina un motin de padres de doble cuota.
Es, para final de verano, el mejor espectáculo que pudieran darnos esos excelentes patriotas de á 2.000 pesetas.

LOS ESTADOS UNIDOS Y MÉJICO

Todo se arregla

(POR TELÉGRAFO)

Un telegrama de Lind.

Paris 30.—Telegrafian de Washington que el presidente Wilson ha recibido de Lind un telegrama asegurando que hay muchas probabilidades de arreglo. A pesar de que en Casa Blanca se niegan á facilitar noticias, la opinión pública está convencida de que se ha llegado á un acuerdo, del que puede salir la paz.

Huerta sucede, y Sombra niega.
Paris 30.—De Veracruz comunican que el general Huerta ha hecho saber á Lind que accede á las proposiciones de Wilson y que pueden volver á tratar.

Esta noticia confirma la esperanza que tenía Lind de que le volverían á llamar á Méjico.

Por otra parte, á Sombra le ha obligado á decir el Gobierno que su última nota oficial era del día 16, y que, por consiguiente, las frases que ayer se dieron como «uyas eran un infundio inventado con el objeto de envanecer los ánimos».

Lind se extralimitó.
Paris 30.—De Nueva York mandan que el presidente Wilson ha concurrido nuevamente á Lind por suponer que éste hizo á Huerta unas promesas de que los banqueros yanquis le harán un gran préstamo. Wilson afirmó que no se hallaba autorizado el embajador para hablar de ese asunto.—Gómez de Fabián.

Corren dos graves rumores: Que es odioso lo que se ha presentado en un pueblo de la provincia de Tarragona, y que Maura vuelve al Poder en noviembre.

¿Cuál de las dos amenazas es peor?

EL NEGOCIO DE LOS TRANVIAS

No hay más datos que los de la Compañía

A poco de transformarse en diario nuestro periódico, publicamos con el título de «Los grandes negocios» un trabajo dedicado á descubrir las «entrañas» de este «asunto de los tranvías». Entonces el negocio estaba en el tintero. Se esperaba una ocasión propicia para darle estado municipal.

En tiempos del Sr. Francisco Rodríguez había formulado esta pretensión el concejal Sr. Gurich. Luego, siendo alcalde el Sr. Ruiz Jiménez, había intentado lo mismo el Sr. Píera. Pero tanto en uno como en otro caso, tales propósitos fallaron. Ni el Sr. Francisco Rodríguez ni el Sr. Ruiz Jiménez quisieron abordar ese problema.

Llegar á la Alcaldía el Sr. Vincenti y modificarse la situación del asunto, todo fué uno. Se circularon órdenes, comenzaron los «cambalacheos» entre los concejales que forman el «brillante partido municipal» que acaudilla el electorero y ex edil Sr. Blanco... Hubo un instante en que pareció que se iba derechamente á plantear en sesión pública el negocio de los tranvías.

Pero... gritó EL SOCIALISTA, gritaron El País, España Libre y con menos fuerza otros periódicos. Luego la asamblea de Directivas de la Casa del Pueblo y la Junta municipal de la Unión Republicana, que se pronunciaron abiertamente contra el negocio.

Por otra parte, el mitin organizado en el teatro Español por los amigos de la Compañía de tranvías resultó un fracaso de público, de oradores, de todo.

La marcha del negocio se detuvo. Pareció fracasar.

Ello se susurró por la Casa de la Villa.

Confirmaban esos rumores las caras mustias de los veintitantos señores inscritos en la lista de cierto proveedor de la Compañía de tranvías, que es el «alma» de las negociaciones que se han seguido para que el asunto tuviera buen ambiente en el Concejo.

En pocos días, en horas quizá, las cosas han vuelto á cambiar.

¡BASTA DE GUERRA!

Ni el de Guadalajara ni ningún otro

Con motivo de la salida del batallón de Guadalajara para el teatro de la guerra existe alguna agitación en Valencia.

Los padres y los demás allegados de los reclutas, piden que no vaya á Marruecos ese batallón.

A nosotros nos parece bien su deseo. Pero nos parecerá mucho más si quitan á su agitación todo tinte egoísta.

Porque tal como formulan la demanda resulta empujados. Dicen que no vaya á la guerra el batallón de Guadalajara, que vaya otro en su lugar.

¿Y los padres y las madres de los reclutas del batallón que sustituya al de Guadalajara?

No; eso no está bien: todas las madres, todos los padres tienen el mismo derecho á que sus hijos no mueran en una guerra como la de Marruecos.

Los valencianos no pueden pedir en nombre del dolor de unas madres que otras madres sufran.

No; pidan con nosotros que no se envíe más gente á Marruecos, que se acabe la guerra y que vuelvan todos, ya que en aquellos lugares nada se los perdió ni ningún bien van á reportar á España ni á la Humanidad.

Esto es lo completamente justo, lo humano, lo patriótico.

Observen nuestros lectores un hecho que pone de relieve el acierto de la campaña que hicimos para que los reclutas de cuota fueran á la guerra: los padres de los reclutas de esta clase son los promotores de la agitación. El cariño á sus hijos les convierte en colaboradores nuestros, les trae al terreno de la defensa de los infortunados reclutas que no tuvieron 1.500 ó 2.000 pesetas para dulcificar el servicio de las armas.

A buen seguro que si sus retoños no estuvieran en peligro nada habrían hecho por evitar que fueran á la guerra los hijos de los pobres.

Ahora, para que no vayan sus hijos, hacen la causa de los hijos de los desheredados de la fortuna.

Continuemos combatiendo la guerra. Pidamos que nadie vaya á la guerra.

Y en tanto satisfacen esta demanda, repitamos una vez más el grito de ¡todos ó ninguno!

Lo que sucede en Valencia indica que el ¡todos ó ninguno! no aproxima al «ninguno».

¡Ninguno! Este es nuestro ideal.

Discurrir varios periódicos sobre la necesidad de ir inmediatamente, á paso de carga, á la unificación de tarifas.

Ya hemos dicho en diversas ocasiones que nosotros estamos conformes con la unificación y reducción de tarifas. ¡Cómo no estarlo, si ello puede beneficiar al vecindario!

En lo que discrepamos es en que esos periódicos pretendan que la unificación se haga un día de éstos, hoy mejor que mañana; en que aceptan, sin compulsar su valor, las compensacio-

ESPAÑA SE DESPUEBLA

HABLANDO CON UN EMIGRANTE

El vapor "Aquitanie", se lleva 1173 emigrantes. Por qué se van de España. -- La vida se complica. -- Los salarios del campo y los terratenientes pobres. -- Los emigrantes ricos. -- Lo que vale una mujer guapa en la familia. -- Los sitios donde se alojan los emigrantes son pocilgas. -- Y mientras tanto, vamos a civilizar Marruecos.

El día 27 zarpó del puerto de Gibraltar el vapor de la Compañía francesa Aquitanie, uno de los que se dedican al lucrativo negocio de llevar emigrantes a América.

Tan en él 1.173 emigrantes españoles, que huyen del hambre, de la guerra y de la injusticia ambiente de nuestra colonizadora nación.

Forman esta expedición 250 familias, compuestas de 714 personas mayores, 380 menores de catorce años y 79 pasajeros de pago.

Estos van a Buenos Aires. Los otros, los pobres a quienes su patria arroja del ingrato seno, se dirigen a Río Janeiro, Santos y San Pablo.

Paseando sobre la cubierta del vapor, tristemente por el espectáculo que se presentaba a mis ojos, hallé oportunidad para hablar con uno de los emigrantes.

Le pregunté, a fin de preparar una información para EL SOCIALISTA, de dónde era y adónde iba.

— Soy de la provincia de Almería — me dijo —, y voy al Brasil. Voy a probar si allí encuentro una vida mejor que la amarga de esta miserable tierra, donde no he conseguido nunca tener cubiertas las necesidades más precisas. Ya estoy harto de trabajar para burgueses desagradecidos, de esos que todavía no están contentos con el sudor y la sangre de nuestros cuerpos y quieren también ser dueños de nuestras conciencias.

Como por estas palabras he de conocer que el pensamiento de aquel pobre hombre respondía al mío, entré más confiado en el interrogatorio. De sus labios, no hechos a decir lindas palabras de estilo, pero de los que salían muy bravas verdades, podía oír una exposición real y acabada de las causas que a los campesinos impulsan a huir de su Patria en un éxodo angustioso, pero al cabo del cual brilla una esperanza...

— Su pueblo habrá estado antes en situación mejor que la que hoy se ve, ¿no es eso? —

Se quedó pensativo, como para no aventurarse a no dar una respuesta inexacta juzgando sólo por apariencias.

— No; la variación no ha sido mucha. Antes éramos algo más ignorantes, vivíamos en mayor oscuridad y era más fácil dominar sobre nosotros y engañarnos. Hoy sabemos un poco más; se nos ha despertado la conciencia, y sentimos más dolorosamente el infortunio y la injusticia de las desigualdades sociales.

Ya hemos podido comprender que la ley natural es que los hombres no saqueen de lo que la Naturaleza brinda a todos y unos pocos usufructúan a placer quitándole a los demás. Se nos han creado necesidades nuevas, conforme nos vamos limpiando del atraso bárbaro de antes, y esto representa nuevos gastos, que nuestros tiranos llaman superfluos y que, en realidad, son indispensables.

La vida se ha hecho más difícil. Ellos dicen que queremos trabajar menos y ganar más, y que eso es lo que encarece la vida, y hace que no podamos sostenernos. Y ellos se sostienen y cada día mejor! Ese es el modo de ver del egoísmo; pero la verdad es que si la vida fuera posible, no nos lanzáramos a la aventura desesperada de emigrar.

— Y esa vida del campo, ¿cuál es? ¿Qué ganancia ustedes?... —

— Le va a parecer a usted mentira; ganamos, en verano, 1,25 pesetas, trabajando de sol a sol. A esto acompaña el consabido gazpacho y el mal llamado puchero, que se reduce a un poco de agua con la sustancia de una pizca de tocino y hueso salado y algunos garbanillos, porque los buenos se destinan a la venta y no a los galletines de los obreros, indignos de la galletina de un garbanzo tierno...

En invierno ganamos 75 céntimos o una peseta, según la conciencia del amo de las tierras. Hay quien tiene un real más de conciencia que otros... Hay una variación en la comida: el gazpacho del verano es fresco, y el de invierno, caliente.

— Pero yo tengo entendido que en la provincia de Almería todos tienen su pedacito de tierra propio, que cultivan como dueños.

— No haga usted caso. Eso era antes, pero ahora ya no. Antes todos teníamos nuestra tierra, que labrábamos para que nos ayudara a vivir a costa de rompernos el cuerpo. Pero como las contribuciones eran tantas, teníamos que pedir dinero sobre las tierras para pagarlas. Al cabo del año resultaba que no podíamos pagar el dinero prestado ni los réditos, y se nos llevaban las tierras o se quedaban con ellas por menos de la mitad de lo que valían. Eso es lo que nos ha pasado a los terratenientes pobres.

— Y por qué no vendían ustedes las propiedades a otros que las pagaran en su valor? —

— Porque todos son lobos de la misma camada. No haya cuidado que se muerdan entre sí. Cuando queríamos apelar a ese recurso era inútil ofrecer las tierras, pues todos tenían hecho entre sí algo como un convenio contra los pobres. Y todavía hay algo peor: cuando nos quitaban las tierras no las labraban, a fin de ahorrarse jornales.

— Pues qué hacían con ellas? —

— Las dedicaban a pasto; compraban ganado, lo engordaban en ellas y sacaban así mayores rendimientos al capital. En tanto los braceros tenemos que emigrar, porque allí no hacen falta ya: nos ha sustituido el ganado, que no tiene tantas exigencias como nosotros...

En aquel momento pasó ante nosotros un emigrante, bien vestido y al que no parecían aquejar grandes necesidades.

— También ese emigra? — le pregunté.

— También; pero ese es de los ricos. Tiene en Santos una hermana que es mancha de un criollo, colono de los más pudientes de allí. Es una interesante historia. Esa muchacha era el encanto de nuestro pueblo, por su hermosura y por su simpatía. Pero tuvo la desgracia de que el hijo de un señor se enamorara de ella, y se dice que si tuvieron o no tuvieron consecuencias aquellos amores. El caso es que la chica, cuando menos se pensaba, anocheció y no amaneció.

Sus padres quedaron consternados, sin saber qué hacer, hasta que la casualidad, tiempo después, puso en sus manos una carta que la muchacha escribió despidiéndose de ellos.

No se supo más de ella hasta que el año pasado envió desde Santos 2.000 pesetas para que se fueran los padres, que están allí tan ricamente. Ahora se lleva al hermano, que es ese que hemos visto pasar.

— Buen asunto para los Quintero.

— ¿Quiénes, esos que escriben comedias muy graciosas de obreros andaluzes?... Más valiera, ya que tienen cabeza para ello, que escribieran algo también sobre estas infamias y estas miserias que pasan en Andalucía. La gente se reíría mucho con nuestras cosas, contadas por ellos o por otros; pero mientras el campesino andaluz se muere de hambre y de incultura...

Después de conversar unos minutos más, me despedí de aquel emigrante, diciéndole al estrechar su mano:

— Tan mala es esta burguesía como aquella — amigo mío.

— Y como la de todas partes — añadí él.

La curiosidad me llevó luego a visitar el local destinado a los que emigran pasen el tiempo hasta que salga el barco.

Aquello, más que sitio donde han de permanecer personas, es una pocilga: lleno por todas partes de excrementos de melón y sandía, de higos chumbos, mondas de manzana, etc., y con la circunstancia agravante de que estas cáscaras están allí desde tiempo inmemorial.

El ambiente es pestífero; y allí, sobre aquella inmundicia, es donde hacen sus camas y duermen aquellos cientos de infelices...

¿Es esto la previsión y el humanismo de las autoridades inglesas tan decantadas? —

Voy a terminar recogiendo una nota que demuestra la explotación que todavía, en su infortunio, se hace con estos desgraciados que emigran a tierras extrañas: tienen aún que dar dinero a los ganchos y embaucadores que van de pueblo en pueblo ilusionando a pobres familias, que sufren luego un duro desengaño. Tal es la obra de estos mercaderes de carne humana.

Como él que más se adelanta es el que gana más, resulta que traen a los emigrantes aquí con ocho o diez días de anticipación, con lo que resulta que se les concluyen los fondos y se ven obligados a recorrer las calles implorando la caridad pública.

Y aun esto lo tienen que hacer procurando que las autoridades no les vean, pues, al fin, como todas, son muy severas en la inspección de cosas fútiles y hacen la vista gorda en las que son de mayor calibre.

Otro día hablaré de los mil medios que se emplean aquí para arrancar a los emigrantes el escaso dinero que traen por mercaderías presidiables.

Me he limitado hoy a presentar sólo un aspecto de este cuadro trágico de la rápida decadencia española que se llama la emigración.

Y mientras tanto, vamos a civilizar Marruecos...

La Línea 28 agosto 1913.

FARES
CON PLUMA AJENA

LOS DESAPARECIDOS

Escribo Leopoldo Bejarano en El Liberal:

«En el combate de Axía, el 19 del actual, cayó en poder de los moros un capitán del regimiento del Serrallo. Antes, el 25 de julio, en Dar Ben Karkir, quedó herido y abandonado en el campo un oficial de cazadores de Madrid. Y antes todavía, el 19 del mismo mes, la jara se apoderó en Benider de la comilla en que unos soldados de Barbastro transportaban el cuerpo del alférez que los mandaba.

En esta clase de guerras no es sorprendente que tales cosas ocurran. No se conoce el terreno; el enemigo no se presenta en masas que, vistas de lejos y con tiempo,

permitan conjeturar cómo va a ser de recia la pelea, y unas veces es un barranco insoportable el que se traga un puñado de hombres, sin que los demás lo adviertan, y otras la superioridad numérica del contrario, actuando sobre un punto débil nuestro que obliga a retiradas, en las que se carece de calma para recoger a los caídos en el encontronazo. Además, se presentan las jaras, como lo hacemos, en ordenadas y combates absurdos, se duplican por los menos, las ocasiones de abandonar hombres y armamentos. Y para que esta obra de guerra se tenga por muy atrevida, bueno será recordar que ahora, a los cuatro días de guerra, es cuando se ha empezado a pensar, por iniciativa de un laureado coronel que ha consagrado buena parte de su vida a los estudios técnicos, en un cambio de proceder. Pocos días ha el telegrama nos trajo la noticia grata de los ensayos practicados con excelente éxito cerca de Zaín en el coronel Burgués. Siempre es tiempo. Pero no es de esto de lo que queremos ocuparnos hoy. Lo que pretendemos saber es lo que hace el mando para rescatar a los oficiales y a la tropa cautivos.

En ello no puede haber secreto. No cabe tampoco rechazar concursos, sean de quienes fueren.

El mando, por lo pronto, comenzó negando estos hechos. Ahora, en el caso del capitán Corsini, ha rectificado el proceder y casi lo ha dicho. Pero no dice lo principal: sus gestiones para el rescate.

Cuando el día de San Juan quedó el teniente Sánchez Pacheco atado en un buque de guerra, se le dio oficialmente por muerto. Después, al rumorarse que estaba vivo, la familia hizo gestiones particulares para averguarlo.

Y fué el consuegro francés en Tetuán el que envió emisarios a la jara, y por él se supo que, en efecto, el bravo oficial cayó herido en manos de los yebiles, que pelearon a las órdenes de Hamed Sotú, quienes le remataron.

Aquellas gestiones sirvieron asimismo para tener la esperanza de que los prisioneros en Yobala, como en el Rif y como frente a Alhucemas, no corren peligro de torturas, pues Hamed Sedú, el segundo jefe de la jara, a cuyas órdenes están los moros combatiendo de frente a Lauzun, dijo que habían remitido a Sánchez Pacheco para ahorrarle una dolorosa é ineluctable agonía; pero que estaba pronto a devolver las alhajas que el teniente llevaba sobre sí, y que al haberle cogido herido leve o vivo se le hubiera tratado con todo respeto, para intentar curajes o compensaciones.

No sabemos que la alta comisaría ni el Gobierno intervinieran en aquellas gestiones. Y debieron hacerlo.

Ea caso alguno como en estos debe exigirse la intervención directa del jalfá.

No se han enviado a Ben Karkir emisarios moros elegidos de entre los más prestigiosos de Tetuán para pactar paces ridículas e ineficaces? Por qué no ha ido ya el zoco el Jemis de Aghera a la casa del Brodri ó a Ben Karkir a entablar negociaciones, seguramente de positivo resultado para el rescate del capitán Corsini?

Ya que no otra cosa, se lograría saber si el oficial está muerto o vivo, y no se repite el caso de Sánchez Pacheco, a cuya vida no se le ha expedido certificado de la detención de su espeso.

El asunto es harto interesante para dejarle que se resuelva solo.

Y la publicidad precisa, puesto que acaso no faltarán al mando cooperadores voluntarios.

Aun las razas malditas

(POR TELÉGRAFO)

Paris 30.—Un despacho de Montpellier dice que el comisario de Lunel, obedeciendo a las instigaciones de la localidad, que se quejaba de robos atribuidos a una banda de gitano, les invitó a que abandonaran el pueblo.

Opusieron los bohemios, se aborotaron y trabaron un combate con los gendarmes, dando muerte a uno e hiriendo de gravedad a un cabo y a un subalterno.

Ante la gravedad de los sucesos se organizó una batida en toda regla contra los gitanos, habiéndose apresado 14 mujeres y un hombre en Lunel, 20 en Montpellier y 80 en los alrededores.

La banda se componía, próximamente, de 130 individuos.

En la huida abandonaron 14 carros y otros efectos. — Gómez de Fabián.

LA HUELGA EN CATALUÑA

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 29.—Esta mañana ha estado en el Gobierno civil la Junta de la Sociedad obrera La Constancia, a la cual el gobernador ha procurado convencer de que no debe involucrarse en la cuestión de los horarios de las fábricas, por ser de la exclusiva incumbencia de los respectivos patronos. Asimismo les negó el permiso para la celebración del mitin que proyectaban esta tarde en la Casa del Pueblo.

Esta mañana ha reanudado el trabajo la fábrica de yute del Sr. Godó, con 1.200 obreros. — Mencheta.

La España Industrial. — Convenio de horarios.

Barcelona 29.—El lunes abrirá definitivamente sus puertas el importante establecimiento de tejidos y estampados La España Industrial, pues para dicho día estarán terminadas las obras que se efectuaron con motivo de la sustitución de la fuerza motriz, que hasta ahora ha sido de vapor, por la electricidad.

En algunos fábricas los obreros y patronos han convenido en trabajar las fiestas que suprimen el decreto, con el fin de evitar que se recurra a la huelga diaria y semanal.

Con este procedimiento se evitarán dificultades en la distribución de horas, y no se trabajará más que las sesenta semanales ordenadas por el decreto.

Este acuerdo ha sido objeto de muchos comentarios en el Centro Obrero.

La Constancia. — En Igualada.

Barcelona 29.—Cada día aumenta notablemente el número de asociados a la entidad La Constancia.

Al comenzar la huelga eran 8.000 los afiliados, y ahora se aproxima a 18.000 el número de ellos.

De Igualada comunican que, en virtud de la reunión celebrada por los patronos, en la que han aceptado el real decreto en todas sus partes, ha quedado establecido el horario para el trabajo; que los obreros han aceptado también en una reunión celebrada esta mañana.

Deberá el lunes reanudarse los trabajos sin dificultad. — C.

Tren militar.

Córdoba 29.—Ha llegado un tren militar conduciendo una compañía de zapadores minadores de la guarnición de San Sebastián.

Noticias oficiales.

El ministro de la Gobernación comunicó ayer a los periodistas las siguientes noticias:

Que se había reanudado el trabajo en la fábrica Godó, una de las más importantes de la industria textil; que aunque conoce por la Prensa referencias del manifiesto de los patronos, no quiere hacer ningún comentario sobre él, esperando conocerle íntegro; que los obreros están excitados contra el proceder de algunos fabricantes, disponiéndose a celebrar un mitin contra la intransigencia patronal, y que el gobernador se ocupa en noticiar los pequeños incidentes a que da lugar el nuevo régimen.

Descentos soldados derrribados, pero no muertos.

Roma 29.—De Bellinzona dicen: Un fenómeno curiosísimo se manifestó el día 23 en Fromelon durante una tormenta que estalló por la tarde.

Doceientos soldados hallábase hacia de ejercicios cuando sobrevino la tronada. De pronto, una descarga eléctrica les hirió, derribándolos a todos.

Durante algunos minutos permanecieron inertes en el suelo. Luego se levantaron todos, dando señales de aturdimiento.

A todos les pareció haber recibido escos patos en la cabeza.

Diez de estos soldados fueron conducidos al Hospital, pues sobre ellos fueron más graves los efectos de la chispa eléctrica. — Carro Pavenza.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

Marin en las posiciones. — A su muerte del Valiente.

Costa 29.—El general Martín, acompañado de los generales Aguilera y García Menacho y del cuarto militar, arribó ayer a Desea.

Por la tarde bajó al camino de río Martín y visitó las avanzadillas e inspeccionó el campo y la orilla izquierda del río.

Todas las noticias que se reciben coinciden en dar por cierta la muerte del moro Valiente durante el cañoneo efectuado anteayer hacia Ben Karkir.

Respecto a la forma en que ocurrió un suceso, insisten los informes indígenos en que el Valiente se hallaba escondido tras unas piedras enormes, disparando contra las tropas que estaban en el llano; sobre una de las piedras dio una bala de cañón, que así en pedruzcos, arrojándose a la cabeza al Valiente.

La noticia ha causado gran sensación en la jara é indesculpable satisfacción en el ejército. — C.

(TELEGRAMA OFICIAL)

El inocente tirrote. — Un soldado muerto.

Costa 29 (las 7). — General encargado del despacho a ministro Guerra:

Sin novedad en plaza y posiciones. En el Rincón, madrugada última, fué herido por enemigo, que hirió a los soldados de Córdoba Río de Luque Vidal, que falleció a las once mañana.

En Tánger.

El éxodo de un niño. — Prisionero de los jarqueños.

Tánger 29.—Ayer se ha presentado en el Consulado español el niño Plus Vega, al que se suponía despedazado y arrojado al mar, en virtud de una declaración prestada ante los Tribunales por el hijo de un moro negro que acusaba a su padre como autor del crimen.

El niño reaparecido refiere que el día en que cayó prisionero de los moros había quedado dormido sobre una piedra, y fué despertado bruscamente por un golpe que le dieron dos rifles armados de fusiles.

Los caballos le llevaron a que los siguiera.

El niño intentó resistirse; pero convencido de que esto sería inútil, les siguió.

Estuvieron andando todo el día y toda la noche, con pequeños descansos, hasta que llegaron al campamento de la jara, una de Tetuán, aunque no sabe a cuánta distancia de la plaza.

En el campamento ha permanecido todo el tiempo que ha durado su asonada, alimentándose con un soldado despojado de su jaca y que no sabe hablar el árabe.

Este soldado decía que estaba con los moros porque no quería pelear, y los jarqueños no le obligaban a batirse.

Ha sido circuncidado por los caballos, y pronto hará sus bodas con la hija de un caid de la región montañesa.

Dice el niño Pina Vega que durante el tiempo que ha estado entre los caballos no ha sido maltratado; pero que no le daban de comer, habiéndose tenido que alimentarse de higos chumbos y de lo que podía proporcionarse.

Durante el día los jarqueños le permitían entrar en las tiendas, dejándole dormir en ellas hasta que se acercaba la noche ó la hora de comer; entonces le echaban fuera.

Ayer por la mañana fué al campamento un jerrife, jefe de la jara, y el muchacho decidió presentarse a él.

Después de exponerle su triste situación, le dijo al jerrife que tenía noticia de que era un hombre bueno y justiciero, y le pidió que le dejara volver a Tánger, donde su familia le esperaba con horrible ansiedad.

El jefe de la jara atendió su ruego y ordenó que se acompañara hasta la zona internacional el soldado despojado y un niño, los cuales le dejaron esta mañana en el límite de dicha zona, desde donde él vino solo y directamente a Tánger.

Aquí le reconocieron bastantes transeúntes, y bien pronto acompañaban al niño numerosas personas, que le llevaron al Consulado español.

El consúl lo ha devuelto a su familia, después de prestarle los socorros necesarios.

El aspecto del ex prisionero es de cansancio y fatiga por los padecimientos y privaciones que ha sufrido. — C.

Movillización de fuerzas.

Tren militar.

nes que reclama la Empresa de tranvías; en que dan por sentado que no hay más procedimientos ni más medios de llegar a la unificación de tarifas que las propuestas por la Empresa de tranvías, sin parar mientes en que ésta sólo mira sus intereses particulares y supedita a ellos todos los intereses del vecindario de Madrid.

Nosotros creemos que a la unificación de tarifas se puede llegar por otros caminos mucho menos gravosos para Madrid que los que la Compañía de tranvías y esos periódicos proponen. Creemos que hay que estudiar como calma sin importarnos que sea este u otro alcalde; que sean los concejales del bienio que cesa ó los del bienio próximo los que resuelvan el asunto. Creemos, en fin, que aun llegado al terreno de las compensaciones, es preciso que el Municipio las valore por sí propio, y no tome como única fuente de información los datos que la Compañía quiera suministrar.

Porque preciso es que se sepa: hoy por hoy no existen más datos que los suministrados por la Compañía.

Ayer, un colega, acreedor a todos nuestros respetos y de ordinario bien informado, La Mañana, aduce como dato en pro de la unificación de las tarifas que el vecindario se economizará, por virtud de la reforma, 1.066.670,55 pesetas al año. ¿Por qué sabe La Mañana que será esa la economía? Sencillomente porque así lo dice la Compañía en unos datos que ha tenido a bien repartir. ¿Y si resulta que la Compañía se ha equivocado? ¿Y si la Compañía, para valorar las compensaciones, dice que es más de un millón de pesetas lo que dejaría de percibir con la unificación, y la marmosa de sus ingresos es mucho menor?

Ambas hipótesis son posibles. Conviénase el colega que toda argumentación que se haga sobre cifras que no han sido compulsadas tiene que ser forzosamente muy endeble.

Y en el caso presente más, aun siendo completamente exacta la cifra aportada por la Compañía, porque al lado de esta partida de disminución de ingresos por baja en las tarifas hay que poner otra de mayores ingresos por aumento de viajeros. A mayor baratura en el servicio mayor número de personas que lo utilicen. Es un aforismo de la ciencia económica.

Cuantos pretendan llegar a la unificación de tarifas, cualquiera que sea el criterio que se tenga sobre el particular, convendrán con nosotros en que la base para tratar han de ser datos exactos, datos debidamente compulsados por las entidades que han de contratar: el Ayuntamiento, en nombre de los intereses del pueblo, y la Compañía, en nombre de los intereses de los accionistas y de sus asalariados. Hoy no se conocen más datos que los de la Compañía: faltan los del Municipio.

¿Quién es el atrevido que en estas condiciones sostiene que puede llegarse a la unificación de tarifas?

Seguramente nadie. Sostenerlo sería tanto como proclamar que todos los intereses de Madrid deben entregarse a la codicia de una Empresa. Y la verdad, no creemos que haya ni un concejal ni un escritor que tal cosa diga.

Aunque la piense y la deseé.

La Casa del Pueblo en campaña.

La Directiva de la Casa del Pueblo, cumpliendo acuerdos adoptados en días anteriores, organiza varios actos para evitar la perpetuación del negocio de los tranvías, o no menos sucio de la luz y los latrocinios de los tahoneros.

Para que la campaña tenga mayor resonancia, ha dirigido a las secciones que integran la Casa del Pueblo la siguiente circular:

«A la Sociedad de...»

Queridos compañeros: Nos dirigimos a vosotros en cumplimiento del acuerdo tomado en la reunión de Juntas directivas celebrada en el salón grande de la Casa del Pueblo el día 16 del corriente mes, para que si podéis cooperar a la labor que la Casa del Pueblo se propone realizar en defensa de los intereses de la clase trabajadora y del pueblo en general, dando reuniones públicas é influyendo en el ánimo de nuestros asociados para que tomen con interés la defensa de sus propios intereses.

Ha llegado el momento de que la clase trabajadora intervenga activamente en la administración de los intereses de la localidad: las grandes mejoras de higiene y salubridad que se realicen, nosotros hemos de disfrutar de ellas; si, obliguemos a que nuestro Municipio administre honradamente los intereses del pueblo de Madrid, y las obras que se realicen se hagan en aquellos barrios populares que habitamos los trabajadores, que son los más necesitados de ellas.

Hayamos a defender los intereses del pueblo, amenazados de ser absorbidos por las despiadadas Compañías de alumbrado y de tranvías; a obligar a los desaprensivos tahoneros a pesar el pan cabal, no permitiéndoles que nos roben oscuramente, como lo están haciendo en la actualidad, con la descarada complicity de las autoridades municipales.

Las conclusiones que en los actos que se celebran deben de votarse son las que aprobaron las Juntas directivas en la antes citada reunión, que fueron publicadas íntegramente en la Prensa madrileña, especialmente EL SOCIALISTA del día 17, y que nosotros extractamos:

1.ª Declarar la conformidad de la clase trabajadora con la rebaja de las tarifas de tranvías; pero sin que se le concedan a las Compañías ninguna clase de compensaciones.

2.ª Pedir al Gobierno la pronta resolución de la competencia entablada por los tahoneros pidiendo no intervengan los Juzgados municipales en las denuncias de defraudaciones del peso del pan en el sentido que reclamó ya la Casa del Pueblo, ó sea que se cumpla el Código penal en su artículo 593.

3.ª Protestar contra la enorme é injustificada subida del precio del alumbrado; pedir la anulación del actual concurso abierto por el Ayuntamiento, por no responder a los elementales principios de justa defensa de los intereses de Madrid, y pedir que el Municipio proceda inmediatamente a la municipalización del servicio de alumbrado público estableciendo una fábrica de fido eléctrico, utilizando para ello la

fuerza motriz que proporciona el canal de Isabel II.

Creemos que esa Sociedad tendrá en cuenta la importancia de la labor que la Casa del Pueblo tiene que realizar, y, por tanto, cooperará por cuantos medios sea posible a que ésta sea lo más extensa é intensa posible y produzca los resultados que todos deseamos.

Es un honor para la clase trabajadora el que en esta empresa triunfe la razón y la justicia, y esto será si ponemos en la campaña toda nuestra buena fe y la fuerza de que disponemos.

Por la Directiva, Gregorio Almeida, secretario — Manuel Cordeiro, presidente.

Un manifiesto y cinco mítines.

A los trabajadores:

Las Sociedades obreras de Estuqueiros, Machacadores en piedra y Vidrieros y Fontaneros convocan a los trabajadores vecinos de las barriadas de la Guindalera, Ventas del Espíritu Santo, Carabanchel Bajo, Puente de Vallecas y Tetuán de las Victorias a las reuniones que, organizadas por ellos, se celebrarán en los días y sitios que abajo se indican.

En estas reuniones públicas se hablará extensamente de tres problemas que afectan directa y principalmente a la vida de los trabajadores, y que hoy se resuelven sin su influencia y contra sus intereses. Estos problemas son los del pan, luz y tranvías.

Hasta ahora todas las cuestiones que, como las indicadas, están en íntima relación con las necesidades del pueblo madrileño, se tratan y deciden a espaldas suyas, sirviendo sólo a Compañías y negociantes sin conciencia. Es preciso que esto no continúe así, y que los vecinos, obrando en la vida ciudadana, manifiesten clara y terminantemente cuáles son sus aspiraciones y conveniencias, para que sus representantes en el Municipio cumplan su deber, que hoy olvidan y traicionan, con la sola excepción de los concejales del Partido Socialista Obrero.

El problema de la vida en todos sus grados, en Madrid, está influido por el Ayuntamiento, y ya sabemos a qué impulsos obedece éste en la mayoría de los casos.

Por eso, estas Sociedades de trabajadores, entendiendo que éstos no pueden permanecer indiferentes ante cuestiones que, como las del pan, la luz y los tranvías, afectan a todos los ciudadanos, os convocan a estas reuniones. En ellas, conocidos y documentados compañeros os expondrán como el kilo, se vende por los tahoneros a 50, 46 y 44, según sea, en piezas de 200, 500 ó 1.000 gramos, haciendo pagar un sobrepeso de once, siete ó cinco céntimos en cada caso, a más de lo que supone la defraudación de cien gramos en cada kilo.

No omitirán las razones por las que el Municipio se desentende del cumplimiento de su deber, consistiendo lo que sufre directamente la exhausta bolsa del obrero.

Sobre el problema de la luz os demostrarán los perjuicios causados al vecindario por las Compañías al confiar en su propia subida, aumento que repercute y

rente por esta razón que llevara ó no armas, ya que no tenía tiempo para hacer uso de las mismas, razones que obligan á rechazar la infracción que se alega en el segundo motivo;

Considerando, en orden al primer motivo del recurso, que es reconocido que la circunstancia agravante de premeditación conocida, cual otras de las que figuran en el art. 10 del Código penal, por virtud de lo prescrito en el párrafo 2.º del 73, no produce, respecto á algunos actos punibles, el efecto de aumentar la pena, por ser de tal manera inherente á los mismos que sin su concurrencia no podrían cometerse, en los de losa majestad no reviste este último carácter, porque, si diferencia de lo que ocurre, por ejemplo, con la 16.ª del propio artículo 10, y sobre todo cuando esos delitos, como en los casos de las sentencias de 29 de diciembre de 1873 y 22 de marzo de 1880 y en el actual, constituyen hechos aislados y sin relación alguna con otros de orden público ó contra la seguridad del Estado, sea cualquiera el móvil que lleve al agente material á la ejecución, no puede menos de apreciarse, y la Audiencia así lo hizo con el debido acierto; que el delito pudo cometerse con ó sin la concurrencia de ese mayor grado de perversión de la voluntad que revela la insistencia y tenacidad con que á sangre fría se proyectó la realización del criminal atentado, afirmándose cada vez más y más en ella, por lo que tal circunstancia debe reputarse no esencial, sino un mero accidente del delito, de suerte que, aun eliminada, no podría perder el hecho ni su condición genérica ni su naturaleza específica;

Considerando que, examinada detenidamente esta causa en su integridad á los efectos del art. 951 de la ley de Enjuiciamiento criminal, incluso los votos particulares de los magistrados que dictaron el fallo recurrido, no encuentra el Tribunal motivo alguno distinto ni en la forma ni en el fondo, y en virtud del que pudiera estimarse la casación de esta sentencia.

HUELGAS

(POR TELÉGRAFO)

Fundidores en bronce.

Barcelona 29.—Los fundidores en bronce que se hallan en huelga han celebrado una reunión, asistiendo unos 80 obreros y representantes de 10 Sindicatos. Los reunidos acordaron solicitar el apoyo moral y material de otros Sindicatos; pero los allí representados dijeron que sólo les apoyarían moralmente, porque ya no tenían recursos. El Sindicato celebrará una nueva asamblea para que las autoridades y los patronos, como la opinión, puedan apreciar la justicia que les asiste en sus reclamaciones. *Corresponsal.*

Herreros.

Barcelona 29.—Comunican de Tárrega que continúa sin resolver la huelga de herreros y constructores de carros. No se trabaja en ningún taller.—C.

Ocurrencias locales

Buena criada.

Luisa Velasco García, con domicilio en la calle del Baño, núm. 4, denunció ayer á su criada Guadalupe por haberse quedado ésta con una sortija valorada en 150 pesetas.

Los niños traviesos.

Angel Morales, de diez años, sufrió ayer una herida en la frente, con conmoción cerebral, jugando con otros chicos en el callejón de Tudescos.

Una presa de cintura y un brazo roto. En el pasaje de Valdeolla jugaban ayer varios chicos á la lucha grecorromana. Lorenzo Carretero Manguera, por librarse de una presa de cintura, cayó al suelo y se rompió el brazo izquierdo.

Las bravías.

Rosario Soldado, de cincuenta y siete años, y Pilar Barrera, de treinta y siete, regañaron en la calle de Calafiora, resultando las dos con diferentes contusiones.

Un muerto en riña.

La guardia civil de Chinchón comunica que en el sitio denominado Vega del Castillo los cuñados Eugenio Segovia López y Nicolás Buitrago Cuesta regañaron por el motivo de quién iba á ser el que primero le iba á dar agua á su caballo. El segundo resultó muerto de una cuchillada.

Un ahogado.

La guardia civil de Perales de Tajuña comunica que en el río ha aparecido ahogado el vecino Basilio Bello Rubio.

Las rentas del obrero

José Fernández Jaqueta, de quince años, que trabajaba en una litografía de la calle de Gonzalo de Córdoba, fue alcanzado por el volante de una máquina, resultando con lesiones de pronóstico reservado en el muslo y pierna derechos.

Telegramas

Joven arrollada.

San Sebastián 29.—Comunican de Andoain que al atravesar arrollada mañana la línea del Norte la joven María Resalde fue arrollada por un tren, falleciendo á las dos horas.—C.

Otro arrollamiento.

San Sebastián 29.—Esta mañana apareció muerto en la vía férrea, cerca de Pasajes, un tripulante del buque belga *Carbek*. Se supone que fue arrollado anoche por un tren.—C.

Asesinato.

Orense 29.—En el pueblo de Penosinos se ha cometido un vil asesinato. Hallábase cenando en su casa Vicente Seijo, y á través de una ventana abierta le dispararon un tiro desde la calle que le destruyó el órgano, matándole en el acto. Se supone que el autor es un cuñado suyo llamado Eusebio González.—C.

Alcance de gracia.

Alicante 29.—Comunican de Villajoyosa que en el cercano partido de Barberes un muchacho que jugaba con otros de su edad, llamado Gualdo Pérez, tuvo la desgracia de caer sobre una varja que corraba el brocal de un pozo, alzándose una herida gravísima en la región abdominal con salida de los intestinos.—C.

SUCESO TRÁGICO

LOCURA SUICIDA

(POR TELÉGRAFO)

Córdoba 29.—Desde hace algún tiempo sufría ataques de enajenación mental un joven de veinte años llamado José Ibarra, hijo de un oficial de Obras públicas.

Hoy, en uno de esos ataques, intentó arrojarse á la calle desde un balcón de su casa, y el padre, para sujetarle, tuvo que luchar con él, rodando ambos por el suelo.

El muchacho logró desasirse de las manos de su padre, y perseguido por éste, logró salir á la calle de Valladolid. Antes de ser alcanzado se infirió varias heridas con una pequeña navaja, cayendo muerto á consecuencia de una de ellas, que le seccionó la carótida.

La escena que se desarrolló cuando llegó el padre fué en extremo desconsoladora, impresionando hondamente á cuantos la presenciaron.—C.

La jornada oficial

(POR TELÉGRAFO)

San Sebastián 29.—El ministro de la Guerra ha despachado con el rey, habiendo firmado éste los decretos concediendo la gran cruz de San Hermenegildo á los generales de brigada D. Francisco Costa, D. César Aguado y D. Fernando Carrera.

También firmó los decretos autorizando la adquisición de material para el acuartelamiento de tropas en Tetuán, y concediendo el empleo inmediato de comandante Sanz, primer teniente Rafael Mendivil, segundo teniente Federico Ojando y sargento Jaimes Arbi, muertos gloriosamente en África.

El general Luque marcha mañana á Madrid.

El rey ha tenido una larga conferencia con el presidente del Congreso, y después despachó con el ministro de jornada, hablando del viaje regio con motivo de las fiestas del centenario.—*Mencheta.*

El servicio postal en España

El coche correo que hace servicio entre Molina y Medina (Guadalajara) volcó ayer á poco de salir de aquella, resultando heridos los ocho viajeros que llevaba, y entre ellos, dos señoras con bastante gravedad.

La causa de este accidente es el mal servicio de coches y ganados que esta Empresa pone á disposición del público, á quien le cobra excesivamente caro.

La seguridad é inviolabilidad de la correspondencia deja que desear en estas ambulancias. En el trayecto de Monreal del Campo á Molina y Solas se ha observado que las valijas no funcionan con arreglo al reglamento de Correos. Todas las cartas carecen de sus correspondientes candados y llaves, y las que tienen, están rotos. Los mayores y zagales de los coches reciben la correspondencia de los

postones, y como si fuera dir gida á ella examinan bien los sobres, rompen las hojas de los periódicos, leen los que les pegan, y después los arrojan á las carceres, como van á los pies de los viajeros, como dan á éstos y estropeándose y poniéndose la correspondencia. Así es que cuando llega á su destino es por un verdadero milagro.

Después de esto, aun queremos civilizar á Marruecos, hablando tanto que civilizan en nuestra propia casa.

¿No habría medio de corregir este abandono en asunto tan sagrado como es el de la correspondencia?

Los vecinos de todos estos pueblos lamentan hondamente del constante extravío de correspondencia, y algunos hay que se han encontrado cartas perdidas en las carceres.

Urge que por quien compete se ponga coto á esta negligencia en asunto de tanto interés para los ciudadanos.

Turquía y Bulgaria

(POR TELÉGRAFO)

La desmovilización.

Berlin 30.—La *Gaceta de Frankfurt* notifica que en cuanto Turquía acabe de finalizar á Traacia, de modo que prevega toda sorpresa, comenzará á desmovilizar en parte su ejército.

Tratará directamente.

Berlin 30.—Según el *Berliner Tageblatt*, el Gobierno de Bulgaria, por consejo de Rusia, ha decidido tratar directamente con Turquía para la cuestión de Andriopoli.

Como la situación es altamente desagradable, piensan empezar muy en breve las negociaciones.—*Otto Braun.*

Establecimiento Tipográfico y Editorial. Pontecos, 3.—Tel. 75.

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 35.

Cava baja, núm. 33.

Calle de Martínez Campos, núm. 4.

Valencia, núm. 5.

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2).

Plato del día, económico; Cocido, 50 céntimos.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIAMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO) SECRETARÍA 33

PERSONAL TÉCNICO 15 profesores de Medicina. 1 ídem de Cirugía. 1 ídem de Tocología y Maternidad. 1 ídem de Partos. 15 practicantes de Cirugía.	CONSULTORIOS Sorte.—Abascal, 13, hotel. Bar.—Oaya Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Zoccos.—Doctor Mata, 1, primero. Tetuán.—Prim, 24, hotel. Fuente de Vallecas.—Calle de Girona, núm. 6.	FARMACIAS Mesón de Paredos, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, núm. 1. Avenida de San Bernardo, 11. Calle del Pacifico, 1. O'Donnell, 21 (Totana).
--	---	--

Coste familiar, 3,35 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTIERROS... [Adultos: coche con cuatro caballos empujados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.]

Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Respetivos para los enfermos que lo necesiten por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

El Socialista

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN Madrid, en mes. 1 peseta. Provincias, trimestre, 3. Extranjero, 10.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4. TELÉFONO, 4.481 APARTADO, 537.	ANUNCIOS Cuarta plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 ptas. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.
---	---	---

NÚMERO DEL 10, CINCO CENTIMOS

Leed "Vida Socialista,"

Sale los domingos. Su precio, 15 céntimos.

COMPRAD "El Socialista," en precio, 5 céntimos

María García López. Profesora en partos. Tinctoreros, 8, pral.—MADRID

EBANISTAS

PARA GRECAS DORADAS SOBRE TAPETES DE MESAS 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10 CEBALLOS

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Oca Castro. Ténganle presente nuestros letrados y suscriptores.

POR SER LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Recomendamos á todos los socialistas la gran sombrerería y fábrica de gorras

DE JOSE MARIA SANTOS 13 y 16, PLAZA MAYOR, 15 y 16

Sombreros de fieltro y paja para caballeros y niños. Mucho surtido adonde elegir Gorras muy baratas y bonitas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

A 5 céntimos. Melid.—Ganarás el pan... (cuento). — Aventuras de un niño despota (ídem). — Juan Soldado (ídem). — El pobre Pepín (ídem). — Los emigrantes (ídem). — El hijo del minero (ídem). — El cleptocidio (ídem). — Fia en Dios... (ídem). — Caridad (ídem). — El repatriado (ídem). F. Carretero.—Daseísmo de la doctrina socialista.	A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Melid.—Los rechazados (monólogo en verso). — La guerra y la patria. Leyes de reunión y de asociación. La «Commune». Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. E. de Francisco.—Socialismo dialogado.	A 15 céntimos. P. abila.—El Colectivismo. defen.—Filosofía socialista. que el.—Educación socialista en la mt. España. brado y.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.	A 20 céntimos. Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.—Colectivismo y revolución. Altamira.—Lecturas para obreros. Marx y Engels.—Manifiesto comunista. Lafargue.—El materialismo económico. Veritas.—El Teatro ante las Sociedades obreras. Th. Dahn.—La Revolución rusa.	A 25 céntimos. Engels.—Socialismo utópico y Socialismo científico. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Troctet.—Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.—La Cooperación. Doctor Busch.—La Socialización de la medicina. F. Carretero.—Celebración de actos civiles.	A 30 céntimos. Justo.—El Socialismo. Torres y Brolons.—¡Sin patria! (diálogo en verso). Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oynelos.	A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semi-blanca). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias.	A 75 céntimos. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia cómica). Verdes Montenegro.—De mi campo. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Marx.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Ferrí.—Socialismo y ciencia positiva.	A 1 peseta. Melid.—La leona (drama). — Los predicados (comedia). — El día de mañana (ídem). — El atentado (juguete en un acto).	Olabudnaga. —¡Silencio! (composición dramática en verso). A. Silva Laguna y G. Farde.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Marx.—Revolución y contrarrevolución. Melid.—Alma rebelde. A 2 pesetas. Melid.—Teatro de la Vida y Esperanza. A 3 pesetas. Marx.—El Capital. A 5 pesetas. L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado por provincias).
---	--	--	--	--	---	---	--	--	--

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio.

Subvención cooperativa de los escritores de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 24.

La Biblia

HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELLA

M. Jaurés, el "leader" socialista

En un discurso pronunciado en Buenos Aires:

«La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandísima y trágica similitud la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.»

EXCELENTE EDICIÓN Nº 4.ª, CON MAPAS, Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado.)

PUNTOS DE VENTA: PUERTA DEL SOL, N. SAN BERNARDO, 20 y principales librerías.

Pídase catálogo ilustrado gratuita á la SOCIEDAD BIBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID